
“神九”并非与民生无关

□本报评论员 崔滨

随着16日神舟九号载人
飞船跃向太空，从中国第一
位女航天员升空，到与数天
后与“天宫”空间站的对接，
无不显示出我国在航天事业
上的跨越式发展。

中国对外太空的探索，
不可避免地成为社会舆论关

注的焦点，一些网民也在微
博上表达自己的担忧：航天
事业旷日持久、耗费巨大，非
举国之力不可成就，而目前
中国需要“集中力量办大事”
的民生领域还有很多，以如
此巨大的代价“仰望星空”，
又能为脚踏实地的日常生活
带来什么？

神舟九号的飞天，看上去
的确不如安居房建设、南水北
调这些工程与百姓生活更密
切，但发展航天技术向外部空
间探索，是人类未来发展中不

可或缺的一步。无论从我国长
远发展的国家战略还是从全人
类的共同利益考量，国力日益
强大的中国，都有责任为“功在
千秋”的航天事业做出自己的
一份贡献。而且，神舟九号的太
空之旅，也能为民生问题的解
决起到巨大的推动作用。此次
神舟九号长达十余天的太空之
旅，对宇航员骨质疏松、肌肉萎
缩的预防和改善，未来就有望
转化为药剂造福病人。如今已
经在日常生活中司空见惯的方
便食品、纸尿裤和卫星通讯导

航、气象预报、防灾减灾等服
务，无不来自太空科技的民间
化应用。在人类航天史上，美
国耗资2400亿美元的“阿波
罗”登月计划，就直接为工商
业带来500多项高科技发明专
利，衍生出3000多种技术成
果，可转化为商品的市场价
值高达上千亿美元。如今，国
际上已公认，在航天领域每
投入1元，将会产生7元至12元
的回报。随着近年来中国航
天事业的快速发展，能够转化
的经济社会效益也逐年增加，

所以，在航天领域的巨大投入
是值得的。

更为重要的是，航天事业
的发展还关乎国家安全。当今
时代，国家间的竞争涉及各个
领域，中国作为世界大国在太
空领域必须直面这种竞争，以
技术和实力去争取话语权。否
则，单纯地从民生角度出发，一
叶障目不见泰山，空发民粹言
论，并不利于维护国家核心利
益。国家的发展是个系统工程，
需要在各个领域各个环节整体
推进，在某些时期某些方面可

以有轻重缓急，但并不是说一
定要先解决了某个领域的所有
问题再回头去做另一个领域的
事情，这种单线的发展在现实
当中往往是行不通的。

当然，对一些网友的不解
或担忧，也需要积极地正视，政
府部门应当以更大的努力去解
决民生难题，尤其是社会公平
问题。中国人自然希望中国更
富强，一些围绕“神九”的怨言
并非完全针对“神九”，不过是
在其他领域未能纾解的怨气转
移而来。

时评
封二 2012年6月18日 星期一

编辑：沙元森 组版：韩舟

国家的发展是个系统工程，需要在各个领域各个环节整体推进，在某些时期某些方面可以有轻重缓急，但并不是说一定定
要先解决了某个领域的所有问题再回头去做另一个领域的事情。

扫地出城
曹一/画 近日，杭州市新颁布的《杭州市流动人口服务管理条

例》因对外来人口提出了高中学历要求而广受质疑。这项
旨在为流动人口享受同城待遇提供法律保障的规定却被
指是一种“变相歧视”。

据《工人日报》

别迷信进口货

编辑：
你好！
6月1 7日《齐鲁晚报》报

道，2 4吨进口刀鱼镉超标在
日照抽样检查时被发现。如
果这样的超标鱼成为“漏网
鱼”，无疑会危及消费者的
健康。这同时也提醒我们消
费者，不要迷信进口货。出
于对药品食品安全形势的
担忧，不少消费者迷信进口
食品和药品，看到外文字母
就觉得放心，其实对于产品
的属性并不了解。一些进口
货由此身价倍增，反让消费
者花了冤枉钱。所以，通过
这起事件，普通消费者更要
学会理性消费，在市场上要

认质量而不是认“血统”。当
然，我们消费者也更希望所
有部门都能像检验检疫局
那样瞪大眼睛，严查进口食
品，为消费者把好关。曾经，
我们严把出口关，几乎所有
的出口货都是优质的代名
词，现在我们也要严把进口
关。

读者：万春雷

老观念要改改

编辑：
你好！
《齐鲁晚报》6月1 6日转

载《“不要抢救”：美国医生
的临终选择》，我认为这篇
文章发人深省，对于解决当
前医疗领域的一些问题也

有启发。因为传统观念的影
响，我们对于身患绝症的亲
人总是抱着不惜一切去抢
救的想法，试图创造奇迹。
而事实上，折腾来折腾去只
能降低病人的生活质量，却
很难挽救或延长生命。而大
量金钱与人力的投入也给
病患家庭带来了沉重负担，
即便有些人不需要为治疗
费用担心，也浪费了原本就
紧缺的医疗资源。所以，我
们有必要普及科学的理念，
用更好的临终关怀去关照
绝症病人，使他们走得平静
而无遗憾，有尊严地离开这
个世界。

读者：王博

□潘洪其

陕西安康市副市长杜
寿平近日代表安康市政府，
赶赴镇坪县医院看望“怀孕
七月被引产”事件当事人冯
建梅并道歉。镇坪县人口计
生局局长江能海等三名责
任人已被停职。镇坪县委县
政府召开专题会议，决定由
县计生局牵头，成立政策法
规检查组，重点开展曾家镇
执行政策条款和执法程序
工作调查；由县公安局牵头
成立调查组，对网络上反映
的不真实虚假情况开展网
络调查。

妊娠7个月的胎儿已经
成形，是一个完整的生命，
此时强制引产与杀人无异，
但凡稍有良知和血性的人，
闻听“怀孕七月被引产”事
件，无不表示强烈愤慨。现
在，镇坪县由计生部门牵头
成立政策法规检查组，由纪
检监察部门牵头成立干部
作风问题调查组，由检察机
关成立渎职侵权调查组，分
别对相关问题进行调查，受
害人和社会公众对此都是
能够理解的。惟有“由县公
安局牵头成立调查组，对网
络上反映的不真实虚假情
况开展网络调查”一项，让

人不禁惊诧莫名，甚而感到
阵阵凉意。

所谓网络上反映的“不
真实虚假情况”，说白了就
是“网络谣言”。镇坪县警方
牵头成立调查组，对有关

“怀孕七月被引产”事件的
“网络谣言”进行调查，并要
对“虚构事实制造谣言”者

“依纪依法依规严肃处理”，
究竟是要干什么？

值得注意的是，镇坪县
警方会不会用一个非常严苛
的标准，把一些网友和作者
就“怀孕七月被引产”事件展
开的推断、猜测，以及提出的
质疑和发表的批评性言论，
一概定性为“虚构事实制造
谣言”？如今是信息社会，是
网络时代，任何一起公共事
件发生后，人们既会通过口
耳相传的传统手段，也会通
过网络论坛、跟帖、微博等

“自媒体”手段，在网上坊间
进行“自发布”、“自传播”，以
此给予关注、表达意见、履行
公共监督职责。在这个过程
中，难免会有一些说法或议
论与事实不尽相符，但只要
不是故意编造事实、恶意挑
拨是非，就不能简单认定为

“谣言”。
在“怀孕七月被引产”事

件中，如果一定要对“不真实
虚假情况”展开调查，当地政
府倒是难逃“虚构事实制造
谣言”之嫌。随着媒体监督和

有关部门调查的逐步深入，
事实真相渐次浮出水面，镇
坪县人口计生委一名官员曾
经声称，国家没有完全禁止
大月份引产，“冯建梅是在医
院实施的引产，就算已经7个
月了，也是合法的”——— 话音
未落，陕西省人口计生委再
次重申，坚决杜绝大月份引
产……镇坪县和曾家镇反复
做的这些“思想疏导工作”，
不是“虚构事实制造谣言”又
是什么？

事情发生后，陕西省人
口计生委的积极作为，与镇
坪县政府的消极态度形成
了鲜明对比——— 镇坪警方
置有关部门和人员涉嫌“虚
构事实”于不顾，却高调宣
示要对“网络谣言”展开调
查，其间转移视线、恫吓舆
论的意味昭然若揭，不能不
引起人们的高度警惕。

目前，陕西省人口计生
委和安康市政府已分别派
出调查组，对“怀孕七月被
引产”事件进行全面调查。
鉴于镇坪县、曾家镇两级政
府在事件处置中的不正常
表现，省市调查组不但需要
查清事件本身的全部情况，
还需要对上述不正常表现
展开认真调查，以实事求是
的调查结论和严格依法的
处理结果，向事件受害人和
社会公众作出负责任的交
代。

孕妇被引产，谁在造谣

>>个论
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